

Voici l'historique de notre paroisse

Le 28 février 1929, M. le Curé Dewarrat de Domdidier a envoyé une convocation aux habitants catholiques d'Avenches. Il les invitait à une rencontre à l'Hôtel de Ville le 4 mars 1929.

Une trentaine de personnes étaient présentes. Une collecte a été faite à cette occasion : 37.-- Frs. C'était le commencement du fonds destiné à la construction d'une église à Avenches.

En décembre 1929, une nouvelle réunion a eu lieu au Buffet de la gare à Avenches. Une collecte a également été faite : 117.- Frs ont été rajoutés sur le carnet d'épargne. Mais le départ de Mr. le Curé Dewarrat a ralenti les efforts des catholiques d'Avenches.

En 1933, il est question pour la première fois d'une chapelle pour la Communauté d'Avenches : dans le testament de Mme Marie Blanc-Egger, elle léguait la somme de 10'000.— Fr. à la Paroisse de Domdidier, pour la construction d'une chapelle à Avenches.

Le 4 mars 1938 Mr. l'Abbé Joye, Curé de Domdidier, entrait en possession du legs de Mme Blanc. L'Etat de Vaud et la Commune avaient prélevé les droits successoraux- Il restait un montant net de 8'944.— Fr. qui a été versé sur le carnet d'épargne.

En 1938, Monseigneur Marius Besson est venu à Domdidier pour la Confirmation et il a profité d'aller rencontrer les catholiques d'Avenches. La réception a eut lieu dans une salle d'école qui avait été décorée et chacun a pu présenter ses hommages à notre Evêque.

En 1939, la guerre a paralysé les moyens de transport. Il était plus difficile pour les Paroissiens d'Avenches, de se rendre à Domdidier pour assister à la messe. La question d'un lieu de culte à Avenches devenait urgente.

Au mois de mai 1940, une messe a été célébrée pour la première fois à Avenches, par le Capitaine Grossrieder, aumônier des troupes d'Aviation, au Temple d'Avenches.

A partir de ce moment-là, une messe était dite de temps à autre, soit en plein air, soit chez Mme Payot qui avait une salle à disposition. Et un jour, quelques paroissiens ont décidé de se rencontrer pour chercher un local où la messe pourrait être célébrée régulièrement.

Le 9 novembre 1941, la messe a été célébrée pour la première fois dans la Salle du Tribunal d'Avenches, au 1er étage du château. Cette salle a été mise à disposition par la Commune d'Avenches.

Je me souviens que dans le hall d'entrée, il y avait une armoire qu'il fallait transporter dans la salle du tribunal. Les portes de l'armoire s'ouvraient et l'autel était à l'intérieur. Après la messe, l'armoire était ramenée dans le local extérieur, jusqu'au dimanche suivant.

Chaque dimanche à 8 h. une messe basse était célébrée par un Père Capucin qui venait de Fribourg et qui reprenait le train à 10 heures.

Le 27 mars 1943, l'Abbé Joye, Curé de Domdidier, est décédé. Les catholiques d'Avenches perdaient leur chef spirituel et le projet de construction d'une Chapelle risquait de tomber à l'eau.

Au mois de juillet 1943 l'Abbé Charles Corminboeuf était nommé Curé de Domdidier et Doyen du Décanat. C'est à lui que nous devons en grande partie la construction de notre église.

Et par la même occasion, Monseigneur Besson a nommé l'Abbé Grandjean vicaire à Domdidier, pour s'occuper principalement des Paroissiens d'Avenches. C'est lui qui est venu célébrer la messe du dimanche et s'occuper des catéchismes, dès son arrivée, le 20 août 1943.

Le 21 novembre 1943, une assemblée générale de la Paroisse Catholique a été convoquée à l'Hôtel de Ville. A cette occasion Mr. l'Abbé Weibel, Curé d'Orbe, a donné une conférence sur les Missions Intérieures avec des projections lumineuses. Le quatuor de Villarepos, sous la direction de mon oncle, l'Abbé René Dubey, le frère de ma maman, a apporté une touche musicale.

Après avoir entendu les productions de ce quatuor, quelques paroissiens ont décidé le créer un Choeur Mixte, sous la direction de l'Abbé René Dubey, et par la suite sous la direction de Mr. Marius Renevey. Le choeur mixte a rapidement fait beaucoup de progrès et a participé à 3 fêtes des Céciliennes, à Montagny en 1944, à Léchelles en 1947 et à Villarepos en 1950, où il a obtenu de bons succès.

A Noël 1943, la première Messe de Minuit a été célébrée, suivie de la messe de l'aurore.

En 1944, la salle du tribunal devenait trop petite. Certains dimanches, les retardataires étaient obligés de rester dans le corridor. Il y avait plus de 110 participants et ce chiffre n'a fait qu'augmenter.

Les paroissiens se mirent à chercher un autre local. Depuis longtemps, la synagogue était inoccupée, mais les dirigeants de la Communauté Juive désiraient garder leur synagogue comme un monument de leur foi. Cette décision a été respectée et il a fallu chercher ailleurs, mais aucun local plus grand n'était disponible. Il ne restait plus qu'une solution : il fallait envisager la construction d'une chapelle.

Après bien des recherches, c'est le terrain du "Rafour" qui a été choisi . Il appartenait à l'entreprise de construction Righetti frères. Ce terrain était juste en face du Musée Romain, sur la route Lausanne-Berne.

C'était le seul terrain qui pouvait convenir, malgré sa forte inclinaison qui pouvait être un obstacle, mais cela a permis de faire la salle de paroisse en-dessous de la Chapelle.

Le 13 juin 1944 l'acte d'achat du terrain a été signé devant le notaire Ravussin, pour 6'500.— Frs.

Le bureau d'architectes Matthey & Rosset a été chargé de faire les plans d'une Chapelle. Après l'achat du terrain, il ne restait plus que 5000.- fr. sur le carnet d'épargne et le projet s'élevait à 100'000.- Fr.

Le 17 août 1944, Monseigneur Besson est venu voir l'emplacement et les possibilités de construction de la Chapelle. Il a été très intéressé par le projet. Il a proposé de faire une quête dans toutes les églises du Diocèse, en expliquant que cette chapelle pouvait être considérée comme un mémorial de ses 25 ans d'épiscopat. Cette quête a rapporté la somme de 20'000.-- Fr.

Les Missions Intérieures ont également versé Fr. 3'900.-. Grâce à la souscription de 1944 faite auprès des paroissiens, ainsi que les dons reçus, cela faisait un total de 40'000.- fr. Il a alors été possible d'envisager la construction de la Chapelle et de la salle de réunion.

Le conseil de paroisse et le directeur du chœur mixte, Marius Renevey, sont allés proposer à Monseigneur Marius Besson de dédier leur chapelle à Saint Maire (ou Marius en latin), mais l'évêque a refusé que Saint Marius devienne le patron de la chapelle d'Avenches.

Pendant qu'il parlait, le tableau de Saint Marius, qui était juste au-dessus de lui, s'est tout à coup décroché du mur et il est tombé sur la tête de l'évêque. Alors Marius Renevey lui a fait comprendre que c'était un signe du ciel et pour finir, l'évêque s'est rendu compte qu'il devait accepter la proposition, d'autant plus que Saint Marius a été le dernier Evêque d'Avenches et le premier évêque de Lausanne.

Nous reparlerons tout à l'heure de l'histoire de notre patron, Saint Maire, le Saint d'Avenches.

En novembre 1944, le Chœur Mixte s'est constitué en société paroissiale.

Le devis de la chapelle et de la salle paroissiale s'élevait à Fr. 130'000.- et il a été décidé de commencer par le plus urgent : la maçonnerie de la salle de réunion. Un emprunt de Fr. 60'000.- a été constitué, en espérant de pouvoir arriver à réaliser la totalité du projet.

Des parts ont été proposées à tous ceux qui s'intéressaient à la construction de la Chapelle et également à tous les amis de Monseigneur Besson.

Au mois de février 1945 la Chapelle a été mise à l'enquête et les diverses autorisations des bureaux cantonaux avaient enfin été accordées.

Le 24 février 1945, Monseigneur Besson est décédé.

Le dimanche 14 octobre 1945, les paroissiens sont allés faire un pèlerinage à N.D. de Bourguillon. Une trentaine de personnes étaient parties à pied, tandis que d'autres prenaient le train, pour se retrouver à la gare de Fribourg. Mr. l'Abbé Grandjean accompagnait les pèlerins.

D'après les calculs, la construction de la chapelle ainsi que la salle de réunion, avait pour finir été estimée entre 130'000.- et 150'000.- Fr.

Le Conseil de paroisse avait décidé de faire imprimer des parts de constructeur de 100.- Fr. ainsi que des parts de membre fondateur de 1000.-- Fr. Les paroissiens ont été sollicités pour prendre une part de constructeur ou une part de membre fondateur, suivant leurs moyens.

Le Conseil d'Etat de Fribourg avait également décidé de faire un don de Fr. 2000.- pour la Chapelle. Ce geste a été considéré comme un beau témoignage de foi en l'Eglise et un geste de reconnaissance pour Monseigneur Besson.

Les 28 et 29 septembre 1946, la première kermesse a été organisée à la salle du Théâtre. Chacune et chacun avait mis beaucoup de bonne volonté pour la réussite de cette manifestation qui a eu plein succès.

Le 8 septembre 1946, l'Abbé Joseph Demierre était nommé à sa place Mr. l'Abbé Grandjean, par décision de Son Excellence Mgr. Charrière. Une cérémonie d'adieux a été faite à Mr. l'Abbé Grandjean le dimanche 1er septembre 1946.

Le 11 novembre 1946, la permission de construire était accordée. Le premier coup de pioche était proche. un contrat avait été signé avec l'Entreprise Righetti pour la maçonnerie de la Chapelle. La maçonnerie devait être terminée pour le 31 Juillet 1947 et tout devait être prêt pour la pose de la charpente le 31 mai.

En avril 1947, les fondements ont été creusés et la construction a pu démarrer.

La Bénédiction de la première pierre de la Chapelle a été célébrée par le vicaire général, Monseigneur Louis Waeber le dimanche 5 octobre 1947, le jour de la kermesse.

Le 27 novembre 1947, la charpente confiée à l'entreprise Albert Huguet était terminée.

Le 28 mars 1948, c'était le dimanche de Pâques. La messe a été célébrée pour la première fois à la salle paroissiale, où il y avait davantage de place qu'à la salle du Tribunal.

Je me souviens très bien d'avoir servi la messe comme enfant de chœur dans la salle de paroisse. Nous étions à genoux directement sur le béton et les petits cailloux s'enfonçaient dans les genoux.

Monseigneur Charrière avait nommé l'Abbé Chammartin en remplacement de l'Abbé Demierre.

Enfin le 3 octobre 1948 a eu lieu la Bénédiction de notre Chapelle et la messe a été célébrée pour la première fois par Mr. le Doyen Corminboeuf, le jour de la kermesse, qui a eu plein succès.

Le 24 décembre 1948, la Messe de Minuit a été célébrée pour la première fois dans notre église.

Au mois de juillet 1949, le Doyen Charles Corminboeuf a été nommé supérieur de la maison de retraite de Montagny-la-ville, tout en restant doyen du décanat d'Avenches. L'Abbé Chammartin, qui était vicaire à Domdidier, a été nommé Préfet du Collège St. Michel, à Fribourg.

C'est l'Abbé André Barras, vicaire à Bulle, qui a été nommé Curé à Domdidier.

L'Abbé Demierre devait encore s'occuper de Cudrefin, où il y avait aussi des catholiques. Une salle leur avait été mise à disposition.

Le 2 octobre 1949, jour de la kermesse annuelle, les paroissiens ont fait la connaissance du nouveau curé de Domdidier, l'Abbé Marcel Ménétreay, qui avait été à Genève.

Je me souviens très bien des colonies avec l'abbé Ménétreay, durant notre jeunesse.

Le dimanche 9 juillet 1950, la Première Communion a été célébrée pour la première fois dans notre église. J'avais 8 ans et j'ai fait ma première communion ce jour-là.

Et le 3 septembre 1950, c'était le jour de la kermesse annuelle.

Au début de l'année 1951, il avait été décidé d'avoir 2 messes chaque dimanche, à 7 h. 30 et à 9 h. 30 en hiver et à 7 h. et à 9 h. 30 en été.

Le 15 avril 1951, il y a eu la première communion et la semaine suivante, le 22 avril 1951, c'était la Consécration de notre église par Monseigneur Charrière, avec pour la première fois, la Confirmation des enfants.

En 1952, Monseigneur Charrière a nommé l'Abbé Ernest Roulin de Rueyres-les- Prés, qui était vicaire à Versoix, comme Recteur de la Communauté d'Avenches.

Le dimanche 19 octobre 1951, les paroissiens ont fait leurs adieux à l'Abbé Ménétrey, qui avait été nommé à Nyon et le dimanche 26 octobre, le nouveau Recteur, l'abbé Ernest Roulin, est venu prendre possession de l'église S. Maire. Le Doyen Corminboeuf lui a remis les clefs de l'église, du tabernacle, des fonds baptismaux, du confessionnal et de la chaire. Tout cela était nouveau pour les paroissiens d'Avenches.

Le 10 décembre 1951, le Recteur est venu habiter juste en-dessous de l'église, dans un appartement qui est devenu la Cure catholique d'Avenches.

A partir de cette date, la messe a été célébrée tous les jours, sauf le mardi et tous les dimanches soir, les Complies étaient chantées à 17 h. 30 en hiver et à 20 h. en été.

Pour la première fois, la Messe de Minuit a été considérée comme une messe communautaire et tous les paroissiens ont pu y participer beaucoup plus activement.

Après l'installation du Recteur à Avenches, le territoire de la commune d'Oleyres a été rattaché à Avenches.

Le 31 décembre 1951, la patronale a été célébrée pour la première fois dans notre église, dédiée à Saint Maire, ou Saint Marius en latin.